



El presente informe mensual parte de una selección de temas que se han considerado importantes para comprender los sucesos ocurridos durante el mes de junio de 2015, integrando eventos económicos, políticos y sociales, ya que dichos acontecimientos afectan de manera significativa la realidad actual de Honduras y asimismo reflejan sus condiciones en estos tres ámbitos. Tiene como finalidad facilitar datos e información particular, correspondiente al período en cuestión, mediante un recuento de la realidad nacional e internacional relacionada con la industria.

A continuación, exponemos los siguientes temas:

Declaraciones del Presidente Juan Orlando Hernández sobre caso de corrupción en el IHSS y las marchas

En vista de las movilizaciones para exigir su renuncia y responsabilizar a su partido por los actos de corrupción en el Instituto Hondureño de Seguridad Social (IHSS), el Presidente Juan Orlando Hernández concedió una entrevista a los periodistas Eduardo Maldonado de Hable como Habla, Armando Villanueva de canal 8 y Raúl Valladares de canal 11. En sus comentarios, el mandatario negó su participación en el desfalco de esa institución; añadiendo que parte de los cheques revelados habrían sido cobrados en el período en que Ricardo Álvarez fungía como Presidente del Partido Nacional (PN). Además, el Presidente Hernández manifestó que el Partido debería devolver los fondos recibidos desde el IHSS.¹ Sobre estos señalamientos, el designado presidencial Ricardo Álvarez negó haber recibido cheques de empresas vinculadas al Seguro Social.

Al ser consultado sobre la marchas, el Presidente expresó que una parte de los hondureños protesta por razones legítimas, pero aclaró que otro sector ha participado en las marchas ya que se oponen a que se continúe con la lucha en contra de la evasión fiscal, la corrupción y el narcotráfico.

En otra entrevista con la cadena de noticias Cable News Network (CNN) en español, el Presidente Hernández reiteró su apreciación sobre los participantes de las marchas, relatando que se había detectado a personas ligadas a carteles de la droga y a representantes de empresas evasoras del fisco. En una línea similar, el ministro asesor de la presidencia Ebal Díaz, aseguró que empresarios corruptos también estarían organizando las manifestaciones.

En la opinión de periodistas del Comité por la Libre Expresión (C-Libre), las declaraciones del mandatario representan una continuación de discursos anteriores en los que se deslegitima a la oposición al caracterizarla como una sector afín a grupos vinculados al crimen organizado y narcotráfico. Por otro lado, los embajadores G-16 instaron al mandatario a no desestimar las movilizaciones y convocar a un diálogo nacional.

En una segunda participación en el programa Conclusiones, el periodista Fernando del Rincón entrevistó al mandatario Hernández sobre el Sistema Integral Hondureño de Combate a la Impunidad y la Corrupción (SIHCIC), el cual fue propuesto por el Presidente para responder al creciente descontento ante los actos de corrupción en el IHSS. Asimismo, el periodista Rincón abordó el nombramiento de Hilda Hernández como Ministra de Estrategia y Comunicaciones, ya que esa acción constituye un acto de nepotismo y contraviene lo establecido en el Artículo 250 de la Constitución. Antes estos cuestionamientos, el Presidente manifestó, “que, aunque [la Licenciada Hernández] trabaja en el ministerio, ella “no maneja presupuesto, no maneja ninguna cartera” y que por tanto “no es secretaria de Estado”.

Comisión Multipartidaria rinde informe sobre casos de corrupción emblemáticos

Al cumplirse el plazo para rendir un informe, la Comisión Multipartidaria hizo públicos sus hallazgos sobre doce casos de corrupción ante el Congreso Nacional (CN), entre ellos el caso del IHSS, de la Cuarta Urna, del Instituto Nacional de Previsión del Magisterio (INPREMA) y del Trans 450.

En dicho informe, los diputados manifestaron que las preocupaciones de la ciudadanía respecto a la “objetividad y el accionar de las autoridades” en la aplicación de la justicia habrían motivado la decisión de nombrar esa Comisión, indicando que las marchas en contra del gobierno han logrado influir en las iniciativas propiciadas por el actual gobierno.



La Comisión recomendó la posibilidad de requerir la comparecencia del Fiscal General ante el CN, el descargo de un alto funcionario del Ministerio Público (MP) por la denuncia de soborno presentada en su contra, la acción coordinada de los operadores de justicia, la discusión de reformas legislativas para “adecuar nuestro sistema legal a la política de combate a la corrupción”, y la institución de carácter permanente de la Comisión para dar seguimiento a lo estipulado en el informe.

La Comisión también comentó sobre el “manejo lento y estancamiento de los procesos” en las instituciones de justicia del país, señalamiento que el Presidente de la Corte Suprema de Justicia (CSJ) Jorge Rivera Avilés rechazó al comentar sobre el informe.

Por su parte, el Presidente del Congreso Nacional, Mauricio Oliva, manifestó que “a pesar de las limitantes el trabajo de los miembros de la comisión fue preciso y puntual”, ya que “desde un inicio se estableció que [la Comisión] no tendría funciones jurisdiccionales porque [los diputados] no son jueces.”

A juicio de diputados como Ángel Dario Banegas del Partido Liberal (PL), el informe fue pobre y superficial, ya que no hizo más que relatar hechos que ya habían sido traídos a luz pública. Sin embargo, Gabriela Nuñez del PL y Fatima Mena del Partido Anticorrupción (PAC) coincidieron en que el informe señalaba la necesidad de una veeduría internacional sobre las debilitadas instituciones de justicia.

Oposición Indignada lidera marchas de las antorchas

Insatisfechos con la respuesta del gobierno ante las denuncias de la implicación del PN en actos de corrupción, el grupo de la Oposición Indignada, conformado por jóvenes en su mayoría, asume un rol protagónico en la organización de las marchas de las antorchas. Por medio de esa plataforma, ciudadanos de diferentes clases sociales y afiliaciones políticas participaron en las marchas convocadas semanalmente por medio de las redes sociales. Las protestas tomaron lugar en las ciudades Tegucigalpa, San Pedro Sula, Choloma, El Progreso, Choluteca, y recientemente en Danlí, Comayagua, Santa Rosa de Copan, Sonaguera, La Paz, La Ceiba y Trujillo, entre otras. Además, cabe mencionar que también se han desarrollado marchas en el extranjero en Valencia, Bruselas, Hamburgo, Roma, Ginebra, Miami, Houston, Nueva York y Washington, DC.

Durante las marchas, diversos sectores de la población hondureña manifestaron su desconfianza en las instituciones estatales, por medio de pancartas con mensajes como el siguiente: “El gobierno no puede combatir la corrupción porque la corrupción es el gobierno”. Lo anterior es significativo en vista de que explica las razones que motivan la demanda de instaurar una Comisión Internacional Contra la Impunidad en Honduras (CICIH) y de interpelar al Fiscal General Oscar Chinchilla. Cabe destacar que a pesar de las acciones del Gobierno para judicializar a las personas acusadas de actos de corrupción, los protestantes continúan exigiendo la renuncia del Presidente Hernández.

Partido Nacional convoca marchas

Encabezadas por la presidenta del Comité Central del Partido Nacional (CCPN), Gladis Aurora López, las marchas han sido una plataforma para manifestar el respaldo a la gestión del presidente Hernández. Las marchas “Caiga quien Caiga” y “Bulla Nacionalista” tomaron lugar en las ciudades de Tegucigalpa, San Pedro Sula, Choluteca, Nacaome, Valle, La Ceiba, El Progreso, Olanchito, Yoro, Santa Bárbara, La Esperanza, Intibucá y San Lorenzo.

Por su parte, la ministra de Comunicación y Estrategia, Hilda Hernández, expresó que no solo se trataban de una marcha en apoyo al presidente, “sino al apoyo de una sociedad que exige el esclarecimiento de tantos actos de corrupción”.



Propuestas desde la sociedad civil

Coalición contra la Impunidad urge la destitución del Fiscal General y Adjunto

Al desarrollarse marchas continuas a nivel nacional, la Coalición contra la Impunidad (CCI), conformada por grupos como la Iglesia Cristiana Ágape y la Asociación de Jueces por la Democracia, exhortaron a la “reorganización del Ministerio Público, [iniciando] con la renuncia del Fiscal General, Oscar Chinchilla y de su Adjunto, Rigoberto Cuellar.”

Alianza por la Paz y la Justicia propone Acción Anticorrupción en Honduras

La Alianza por la Paz y la Justicia (APJ) presentó la propuesta “Acción Anticorrupción en Honduras”, en la que plantearon las siguientes iniciativas para dar respuesta a las falencias del sistema de justicia: la instalación de un grupo internacional de 15 fiscales, la instauración de la Comisión Ciudadana contra la Corrupción en Honduras (CCCH) y la implementación de reformas legislativas (Ley Electoral y de las Organizaciones Políticas, Ley de Contratación del Estado y normas de contratación de empleados públicos) e institucionales (Tribunal Superior de Cuentas, Oficina Normativa de Contratación y Adquisiciones del Estado, Agencia Técnica de Investigación Criminal, Poder Judicial y sus organismos).

La APJ manifestó que su propuesta consistía en una serie de acciones a mediano plazo, ya que la instauración de la CICIH tomaría más tiempo. Sin embargo, esta propuesta fue rechazada por Oposición Indignada, ya que no contempla la instalación de la CICIH, demanda central de los manifestantes. Por otra parte, Gabriela Blen, una de las organizadoras del movimiento, opinó que con la propuesta de la APJ no se podría solventar la situación de corrupción en el país en vista que intereses políticos influyen en el nombramiento de comisiones en Honduras, esto en detrimento de la correcta aplicación de la justicia.

Indignados organizan huelga de hambre

Además de las marchas convocadas semanalmente, miembros de la Oposición Indignada comenzaron una huelga de hambre para reiterar su demanda sobre la instalación de una CICIH. Posteriormente, los manifestantes reportaron haber sido agredidos por un grupo de civiles y un exmilitar.

Honduras firma acuerdos para la inversión

Al concluir su visita al continente europeo, el mandatario Hernández informó sobre la firma de un acuerdo de apoyo con la Unión Europea, y la firma de préstamos con el Banco Europeo de Inversiones y el gobierno de Italia. Asimismo, detalló que con estas iniciativas se generaría empleo y se financiaría programas en el Corredor Seco, la reconstrucción de una carretera zona noroccidente y el mejoramiento de la represa José Cecilio de Valle ubicada en el la zona sur del país.

Visita del Presidente Hernández a Washington, DC

En el marco de su visita a la ciudad de Washington, DC, el Presidente Hernández se reunió con el Vicepresidente de los Estados Unidos de América (EEUU), Joe Biden. Durante el encuentro abordaron temas como las reformas al sector energético, la situación de corrupción, el problema de las redes criminales transnacionales, y los esfuerzos para promover la prosperidad económica en Honduras. Además, el Vicepresidente Biden discutió la petición del gobierno de Obama al Congreso de \$1,000 millones de dólares para Centroamérica, destacando que la importancia de desarrollar un paquete integral para abordar la problemática de la región.

El mandatario también sostuvo una reunión con el Secretario General de la Organización de Estados Americanos, Luis Almagro, durante la cual se hizo énfasis en el trabajo en conjunto para combatir la corrupción, fortalecer la transparencia y evaluar la matriz de seguridad en Honduras.



Postergan negociaciones del proceso de Unión Aduanera

Lidabel Almendárez, gerente de Política Comercial del Consejo Hondureño de la Empresa Privada (COHEP), informó que Honduras había solicitado formalmente al gobierno de Guatemala, que se pospusiera la cuarta ronda de negociaciones para la Unión Aduanera entre ambos países. De acuerdo a lo manifestado por la Licenciada Almendárez, esta decisión habría sido motivada por problemas de orden interno.

En una línea similar, Edgar Balsells, exministro de finanzas y consultor económico guatemalteco, opinó que los escándalos de corrupción en ambos países han contribuido a frenar la Unión Aduanera. No obstante, tanto el exministro guatemalteco como el empresario hondureño Luis Larach manifestaron su optimismo en cuanto a la viabilidad del proceso y los avances de las negociaciones.

Cabe mencionar, que el Presidente Hernández manifestó que la postergación de las negociaciones no modificaba la fecha para la entrada en vigencia de la unificación de aduanas, prevista para el mes de diciembre de este año.

Presidente Hernández propone Sistema Integral Hondureño de Combate a la Impunidad y la Corrupción

El mandatario Hernández planteó la creación de un Sistema Integral Hondureño de Combate a la Impunidad y la Corrupción (SIHCIC) mediante una cadena nacional, en la que fue acompañado por el Presidente del CN Mauricio Oliva, el Presidente de la CSJ Jorge Rivera Avilés y el Fiscal General Oscar Chinchilla. Dicha propuesta consta de cinco componentes: una unidad de supervisión y apoyo al MP; una segunda unidad de supervisión para el Consejo de la Judicatura y los tribunales; una unidad para la seguridad de jueces, fiscales, sus familias e instalaciones, bajo la responsabilidad del Consejo Nacional de Defensa y Seguridad; la creación de un Observatorio del Sistema de Justicia y un sistema de integridad empresarial. El Presidente explicó que para la implementación de dicho sistema se contaría con la participación de fiscales internacionales y hondureños, así como representantes de la academia y la sociedad civil. Al mismo tiempo, el titular del Poder Ejecutivo detalló que estaría iniciando un diálogo en compañía de los presidentes de los otros poderes del Estado y del fiscal general de la República y demás sectores de la sociedad hondureña para discutir esta propuesta.

Para el empresario Eduardo Facussé y Arnaldo Bueso, director de la Federación de Organizaciones No Gubernamentales para el Desarrollo de Honduras (FOPRIDEH), la iniciativa del Presidente constituye un avance positivo mediante el cual se puede dar respuesta a la demanda de los hondureños de fortalecer la lucha contra la corrupción e impunidad. Por su lado, Ludin Ayala, representante de la APJ manifestó que a pesar los puntos coincidentes entre el Sistema Integral Hondureño y la Acción Anticorrupción de la APJ, la propuesta del Presidente no hace suficiente énfasis en la participación ciudadana, mientras que otros analistas cuestionaron el que no se incluyera la reforma de leyes como la Ley Electoral y de Organizaciones Políticas.

Gobierno de Honduras inicia diálogo con diversos sectores

El 24 de junio, el Presidente Hernández reunió a funcionarios de gobierno, empresarios, miembros de la sociedad civil y medios de comunicación para discutir su propuesta de un Sistema Integral. Posteriormente, diplomáticos y rectores de universidades públicas y privadas se sumaron a la convocatoria.

A juicio de diversas figuras públicas, entre ellos la diputada Doris Gutiérrez y el político Carlos Eduardo Reina, el diálogo requiere la participación sectores que han manifestado su desacuerdo con la gestión del mandatario Hernández, y la mediación de un interlocutor ampliamente aceptado por la sociedad hondureña.



En respuesta a estos señalamientos, el Presidente Hernández declaró que nadie se quedaría sin ser convocado, agregando que su gobierno estaría solicitando facilitadores para el diálogo a la ONU.

Sala de lo Constitucional declara sin lugar recurso de inconstitucionalidad 1.5%

En el mes de julio del 2014, el Consejo Hondureño de la Empresa Privada (COHEP) presentó un recurso de inconstitucionalidad contra el Decreto 278-2013, mediante el cual se aprobó el cobro del 1.5 por ciento por concepto del Impuesto Sobre Renta (ISR), en el marco de la Ley de Ordenamiento de las Finanzas Públicas, Control de Exoneraciones y Medidas Antievasión.

A casi un año de que el recurso se interpusiera, se dio a conocer que la Corte estaría declarándose al respecto. Al ser consultada, la directora de la Dirección Ejecutiva de Ingresos (DEI) manifestó, “Nosotros como administradores tributarios estamos confiados en que el fallo será favorable, a los intereses del Estado, puesto que el 1.5 por ciento no es inconstitucional ni confiscatorio, ni tampoco una doble imposición.”

Al contrario, representantes del Sector Privado sostuvieron que dicho impuesto establece el “supuesto que todas las ventas necesariamente generan utilidades, contraviniendo y distorsionando los principios fundamentales del impuesto sobre la renta, que consisten en pagar impuesto una vez que existan utilidades.”

Luego el 26 de junio, el portavoz de la CSJ informó que esa institución declaraba sin lugar el recurso de inconstitucionalidad y dejaba vigente el impuesto del 1.5 por ciento.

Sobre el tema, la Presidenta del COHEP comentó que se debe “evaluar el criterio jurídico (del fallo)” y negó que el reglamento aprobado para el cobro del impuesto haya sido consensuado con el sector privado”, agregando que el impacto para las empresas es significativo.

Por su parte, el Presidente de la Cámara de Comercio e Industrias de Cortés (CCIC), dijo que el impuesto del 1.5 por ciento constituye un elemento que disminuye la competitividad de las empresas hondureñas.

Derechos Reservados

Asociación Nacional de Industriales de Honduras (ANDI)

AVISO DE RESERVA

La información contenida en este informe se ofrece con fines informativos y proviene de fuentes públicas, en su gran mayoría, medios de comunicación. La Asociación Nacional de Industriales de Honduras (ANDI) no asume responsabilidad, ni otorga la garantía de ninguna especie por el uso o aplicación que se haga de la referida información, o de la integridad de la misma.



El instrumento de Recuento de Hechos Políticos, Económicos y Sociales es para uso exclusivo de las empresas o gremios de la Asociación Nacional de Industriales (ANDI) afiliados al servicio; así como, de cualquier otra institución u organización que se suscriba a dicho servicio. Se prohíbe su distribución y venta.

<http://www.elheraldo.hn/pais/846004-210/joh-partido-nacional-de-honduras-debe-devolver-fondos-al-ihss>
<http://www.tiempo.hn/nacion/color-pol%C3%ADtico/item/34135-no-recibi-cheques-afirma-ricardo-alvarez>
<http://www.laprensa.hn/honduras/845978-417/no-tengo-nada-que-ver-con-la-corrupci%C3%B3n-del-seguro-juan-orlando>
<http://www.clibrehonduras.com/alerta/presidente-desprestigia-protestantes-que-piden-su-renuncia-por-corrupci%C3%B3n>
<http://www.laprensa.hn/honduras/851676-410/detr%C3%A1s-de-marcha-de-las-antorchas-hay-empresarios-corrupci%C3%ADn>
<http://www.clibrehonduras.com/content/%C2%BFquienes-somos>
<http://www.web.ellibertador.hn/index.php/noticias/nacionales/128-exigen-a-presidente-hondureno-respetar-marchas-de-indignados>
<http://criterio.hn/presidente-hondureno-niega-nepotismo-en-su-gobierno/>
<http://cnnespanol.cnn.com/2015/06/25/juan-orlando-herandez-en-conclusiones/> <http://www.congresonacional.hn/index.php/2014-02-10-22-24-42/congreso/item/1017-informe-final>
<http://www.congresonacional.hn/index.php/2014-02-10-22-24-42/congreso/item/1017-informe-final>
<http://www.congresonacional.hn/index.php/2014-02-10-22-24-42/congreso/item/1017-informe-final>
<http://www.elheraldo.hn/inicio/846795-331/presidente-de-corte-suprema-descalifica-informe-de-comisi%C3%B3n>
<http://www.hondudiario.com/?q=node/20433#sthash.AHTI88nk.dpuf>
<http://radioprogressoh.net/index.php/comunicaciones/noticias/item/2117-poblaci%C3%B3n-hondure%C3%B1a-burlada-con-informe-de-la-comisi%C3%B3n-multipartidaria>
<http://www.latribuna.hn/2015/06/05/las-reacciones-tras-lectura-de-informe-de-comision-multipartidaria/>
<http://www.laprensa.hn/honduras/847118-410/marcha-de-antorchas-protest%C3%B3-contra-pol%C3%ADticos-y-corrupci%C3%B3n>
<http://www.laprensa.hn/honduras/847519-410/sonaguera-y-la-paz-annuncian-marcha-de-las-antorchas->
<http://www.elheraldo.hn/hondurenosenelmundo/846834-331/hondure%C3%B1os-marchar%C3%A1n-en-ee-uu-y-espa%C3%B1a>
<http://www.presstv.ir/Detail/2015/06/20/416705/Honduras-Tegucigalpa-Hernandez-Gutierrez>
<http://www.latribuna.hn/2015/06/16/los-indignados-y-el-estado-degradado/> <http://www.presstv.ir/Detail/2015/06/20/416705/Honduras-Tegucigalpa-Hernandez-Gutierrez>
<http://partidonacional.hn/partido-nacional-inicia-gran-bulla-en-todo-el-pais-en-respaldo-al-presidente-joh/>
<http://www.laprensa.hn/honduras/851184-410/nacionalistas-marchan-contra-la-corrupci%C3%B3n-en-honduras>
<http://www.hondudiario.com/?q=node/20462#sthash.OgvNtPwp.dpuf>
<http://conexihon.hn/site/noticia/transparencia-y-corrupci%C3%B3n-coalici%C3%B3n-contra-la-impunidad-urge-la-destituci%C3%B3n-del-fiscal>
<http://asijhonduras.com/webhn/la-alianza-por-la-paz-y-la-justicia-apj-comparte-la-propuesta-accion-anticorrupcion-en-honduras-aach/>
<http://www.radiohmn.hn/noticias/oposici%C3%B3n-indignada-exige-la-pronta-implementaci%C3%B3n-de-la-cici-para-esclarecer-actos-de>
<http://criterio.hn/sociedad-civil-pretende-dar-panos-tibios-con-su-propuesta-oposicion-indignada/>
<http://www.elheraldo.hn/pais/852261-331/indignados-en-huelga-denuncian-agresiones>
<http://www.laprensa.hn/economia/laeconomia/847359-410/italia-financiar%C3%A1-mejoras-en-represa-de-nacaome>
<http://radioamericahn.net/2015/06/10/honduras-firma-con-ue-acuerdo-de-apoyo-por-mas-de-los-11000/>
<http://iipdigital.usembassy.gov/st/english/texttrans/2015/06/201506183http://www.tiempo.hn/nacion/item/36277-presidente-de-honduras-expone-en-eeuu-sus-medidas-anti-corrupcion16303.html#ixzz3ewAMJzQI>
<http://www.tiempo.hn/nacion/item/36277-presidente-de-honduras-expone-en-eeuu-sus-medidas-anti-corrupcion>
<http://www.estrategiaynegocios.net/lasclavesdeldia/850333-330/uni%C3%B3n-aduanera-entre-honduras-y-guatemala-contin%C3%BAa-siendo-viable>
<http://www.estrategiaynegocios.net/lasclavesdeldia/850333-330/uni%C3%B3n-aduanera-entre-honduras-y-guatemala-contin%C3%BAa-siendo-viable>
<http://www.elheraldo.hn/pais/852312-214/gobierno-propone-sistema-contra-corrupci%C3%B3n-para-iniciar-el-di%C3%A1logo>
<http://www.elheraldo.hn/pais/852312-214/gobierno-propone-sistema-contra-corrupci%C3%B3n-para-iniciar-el-di%C3%A1logo>
<http://televisi3n.hn/nota/2015/6/23/sectores-reaccionan-ante-propuesta-del-presidente-hern%C3%A1ndez>
<http://www.latribuna.hn/2015/06/27/alianza-por-la-paz-hay-puntos-que-coinciden-con-la-propuesta-de-asj/>
<http://www.elheraldo.hn/pais/852500-331/gobierno-hondure%C3%B1o-inicia-di%C3%A1logo-con-sectores>
<http://www.elheraldo.hn/inicio/852861-331/universidades-hondure%C3%B1as-se-unen-al-di%C3%A1logo> <http://www.tiempo.hn/nacion/item/37202-politicos-y-centrales-obreras-piden-cici-y-mediadores-decentes-en-un-dialogo>
<http://radioprogressoh.net/index.php/comunicaciones/noticias/item/2186-honduras-requiere-un-verdadero-di%C3%A1logo-que-conduzca-a-la-reconciliaci%C3%B3n>
<http://www.elheraldo.hn/alfrente/852866-209/honduras-solicita-a-naciones-unidas-facilitadores-para-di%C3%A1logo-nacional>
<http://www.latribuna.hn/2015/06/27/juan-orlando-herandez-nadie-se-quedara-sin-ser-convocado-al-dialogo-nacional/>
<http://www.elheraldo.hn/economia/847675-364/corte-suprema-resolver%C3%A1-en-pr%C3%B3ximos-d%C3%ADas-recurso-en-contra-del-15-del>
<http://radiohmn.hn/noticias/cohep-interpone-recurso-de-inconstitucionalidad-contra-el-15-de-isr>
<http://www.laprensa.hn/honduras/853359-410/corte-deja-firme-impuesto-del-15-a-las-ventas-brutas>

